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ALERTA DO UNICEF

O deputado estadual Juca do Guaraná (MDB) é o único 
deputado negro eleito na 20ª legislatura da Assembleia 
Legislativa de Mato Grosso (AL-MT). Anteriormente, Juca 
foi vereador por Cuiabá em três mandatos.
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NO MATO GROSSO, 77,3% DAS CRIANÇAS E 
DOS ADOLESCENTES VIVEM NA POBREZA
ESTUDO APRESENTA MÚLTIPLAS DIMENSÕES DA POBREZA QUE IMPACTAM 
CRIANÇAS E ADOLESCENTES. EDUCAÇÃO, RENDA E RECURSOS PARA 
ALIMENTAÇÃO PIORARAM NA PANDEMIA.
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INCENTIVO À MINERAÇÃO

MT registra alta de 
19,4% na produção 
industrial em 2022 

Prefeitura vai
recuperar malha 
viária de Cuiabá

Mato Grosso é um 
santuário mineral, 
afirma presidente 
da Metamat 

O crescimento exponencial foi puxado pela agroindústria 
com destaque para a produção de biocombustíveis e ali-
mentos e MT e lidera ranking nacional.

O prefeitor lembra que período chuvoso permite apenas 
ações emergenciais, mas garante recuperação da malha 
viária da Capital
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O programa SER Família pode ser con-
siderado o maior investimento do Gov-
erno de Mato Grosso no social, numa 
gestão com foco na eficiência e qualidade 
dos serviços ao cidadão. Enquanto pri-
meira-dama do estado posso dizer que é 
um privilégio poder ajudar as pessoas que 
mais precisam por meio do trabalho vol-
untário que desempenho. Para que todos 
entendam melhor o significado do SER, 
ele é uma sigla com três pilares impor-
tantes na área social, são eles: Superação, 
Esperança e Respeito, resumindo é o que 
pensamos sobre um projeto que vai fazer 
a diferença na vida das pessoas que mais 
precisam.

O SER Família nasceu do anseio que 
sempre tive, porque mesmo antes de ser 
primeira-dama do município de Cuiabá e 
primeira-dama de MT, eu estava sempre 
inquieta, e a todo momento eu me cobra-
va que algo deveria ser feito para mudar 
a vida das pessoas, não apenas doando 
coisas, recursos financeiros, mas algo que 
de fato pudesse auxiliar o cidadão com 
informação e capacitação para mostrar 
o vasto caminho de oportunidades que 
podemos oferecer.

Quando pensamos em programas sociais 
imaginamos a entrega de auxílios finan-
ceiros, que de certo modo ajudam as pes-
soas, porém, a transferência de renda com 
o propósito de garantir um reforço em 
um momento de dificuldade com a per-

spectiva de uma vida melhor é algo que 
não estamos acostumados a ouvir falar. 
A qualificação é uma das condições para 
as famílias participarem dos programas 
sociais estabelecidos no programa SER 
Família que conta com seis escopos: 
Cartão SER Família; Cartão SER Família 
Inclusivo; Cartão SER Família Criança; 
Cartão SER Família Idoso; Cartão SER 
Família Indígena e Cartão SER Família 
Mulher.

Todos os municípios do Estado serão 
contemplados e a finalidade é reduzir 
as desigualdades sociais mediante ações 
de promoção da cidadania, bem como a 
inclusão social de famílias em situação, 
com o objetivo de auxiliar o cidadão ben-
eficiado, conforme a Lei nº 12.013, de 26 
de janeiro de 2023.

Algumas pessoas podem estar se per-
guntando, “Por que foi preciso escalonar 
o programa?”. Eu respondo. Cada cartão 
vai atender uma necessidade específica, 
o Cartão SER Família é para auxiliar na 
compra de alimentos; o SER Idoso vai 
ajudar na aquisição de medicamentos; o 
SER Criança será destinado exclusiva-
mente para a compra de vestuário, gêne-
ros de primeira necessidade e materiais 
escolares; o SER Inclusivo atende às pes-
soas com deficiência (PcD) na compra de 
medicamentos; o SER Indígena é uma 
transferência de renda para auxiliar na 
compra de alimentos; e o SER Mulher é 
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destinado exclusivamente ao custeio de 
aluguel às mulheres vítimas de violência 
doméstica, este é o único benefício que 
será cumulativo, ou seja, a mulher ben-
eficiária poderá receber o SER Família 
simultaneamente.

Quero destacar que o SER Mulher é 
uma transferência de renda inédita e 
Mato Grosso sai na frente com essa ini-
ciativa. Quando pensei no SER Mulher, 
em como poderíamos ajudar e encorajar 
mulheres a sair do ambiente da violên-
cia doméstica, vi que a grande maioria 
não saia do ambiente violento pelo mo-
tivo de não ter para onde ir, e essa ajuda 
vai auxiliar essas mulheres e dar a elas 
a chance de recomeçar uma nova vida 
com mais segurança.

Após a aprovação da lei, o programa 
passa pelas etapas burocráticas, uma 
delas é a atualização dos cadastros, a 
exemplo do processo licitatório. Assim 
que essa etapa for concluída, uma força 
tarefa será feita para a distribuição dos 
cartões. Lembrando que a atualização 
dos cadastros é responsabilidade dos 
municípios.

Estou muito feliz por ver o SER Família 
sair do papel, agradeço o Governo de 
MT por apoiar a nossa ideia e acreditar 
em nosso trabalho. Como voluntária, 
acredito que essa seja a melhor contri-
buição que posso dedicar, sugerindo 
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Superação, Esperança e Respeito: os três 
pilares do programa SER Família

Há um ditado popular que no Bra-
sil o ano começa após o carnaval. 
E muitas coisas contribuem para 
que isso ganhe apelo popular, pois 
muitas coisas realmente somente 
começam a acontecer após o carna-
val. Pois bem, agora o ditado popu-
lar vai entrar em cena de fato e de di-
reito, pois, o ano agora deve começar 
mesmo.

De qualquer maneira, temos pela 
frente um ano que todos dizem ter 
boas expectativas. Mais trabalho, 
mais relacionamento, mais dinheiro. 

É o que todo mundo espera. E o en-
graçado é que, apesar de uma mod-
esta parte dos nossos conterrâneos 
ter dinheiro saindo pelo ladrão, a 
maioria de nós quer um país mel-
hor para trabalhar mais e sim, gan-
har mais, fazendo girar a economia 
e promovendo, por meio do nosso 
próprio esforço, um bem estar digno 
para nossas famílias.

Por hora, já devemos voltar as at-
enções às dívidas, pois chegam os 
carnês do IPTU, as listas de mate-
rial escolar (que levam boa parte do 

E o ano, de fato, começa

Jornalistas: Valdemar Félix - DRT 1008/MT   -   Elloise Guedes DRT - 3060/MT

orçamento familiar), o aumento dos 
impostos de modo geral, embutidos 
de tal forma que quando o “vivente” 
se dá conta.

Os primeiros meses do ano são bons 
motivadores para os planos daquilo 
que vem a acontecer no restante do 
ano. O clima das festas, das metas e 
dos desejos para um ano novo é óti-
mo trampolim para o início de uma 
mudança de hábito.

E para os trabalhadores, começa de 
fato mais um ano de labuta, na espe-

rança da recuperação da economia 
que vem sendo apontada por espe-
cialistas de todo país, e que surge 
como perspectiva de melhoria tam-
bém no mercado de trabalho.

As atividades devem se intensificar, 
o mercado de trabalho está aque-
cido, e as perspectivas são bastante 
otimistas, afinal, para se ter uma 
ideia, Mato Grosso está na lider-
ança do crescimento industrial, que 
surge como esperança para aqueles 
que desejam uma colocação no 
mercado.

e idealizando ações que vão de encontro às 
necessidades das pessoas que mais precisam 
de amparo. Aproveito para agradecer todas as 
pessoas envolvidas nos projetos, em especial 
o Governo de MT, os voluntários e minha 
equipe da UNAF, sem eles não conseguiría-
mos chegar tão longe, afinal de contas nin-
guém faz nada sozinho.

Virginia Mendes é primeira-dama de 
MT, economista, voluntária na Unidade 
de Ações Sociais e Atenção à Família e 
idealizadora do Programa SER Família.

 Logística e distribuição 
Darci Abílio

Diretor Executivo
 Max Feitosa - DRT 2142/MT

Diretora Comercial
Gislene Miranda Arruda



“Continuamos sendo o Estado 
brasileiro que mais está gerando 

emprego”, frisa Mendes
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Crescimento da renda dos trabalhadores /Da Redação

Dados do Instituto Bra-
sileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) e 
compilados pelo Gover-
no apontam que Mato 
Grosso foi o Estado que 
mais cresceu a renda dos 
trabalhadores, com quase 
15% de crescimento.

“É a maior do Brasil, e 
nós continuamos sendo 
o Estado brasileiro que 
mais está gerando em-
prego, temos a menor 
taxa de desemprego entre 
todos os Estados brasi-
leiros, fico muito feliz e 
vamos continuar nesse 
ano de 2023 investindo 
bastante, o Governo está 
com muitas obras impor-
tantes em parceria com 
todas as prefeituras e se 
Deus quiser vai ser um 
ano muito bom para to-
dos os mato-grossenses”, 
comemorou o governador 
Mauro Mendes (União 
Brasil) em vídeo nas re-
des sociais.

Conforme os dados do 
IBGE, o aumento da ren-
da média foi de 14,7% no 
último trimestre de 2022, 
em comparação com o 
mesmo período de 2021. 
Esse aumento é muito 
maior que a elevação da 
renda média brasileira 
(2,51%) e do Centro-Oes-
te (8,59%).

“Isso acontece porque o 
Governo do Estado está 
com milhares de obras e 
ações em todas as regiões 

e tomou medidas para 
atrair empresas para 
cá, gerando empregos, 
oportunidades, e fazen-
do de Mato Grosso o es-
tado com o menor índice 
de desemprego do país”, 
frisou Mauro.

Além disso, de acordo 
com o governador, as 
políticas de isonomia e 
rapidez na concessão de 
incentivos fiscais; redu-
ção recorde de impos-
tos; maior celeridade na 
análise de licenças am-

Conforme os dados do IBGE, o aumento da renda média do mato-grossense foi de 14,7% 
no último trimestre de 2022, em comparação com o mesmo período de 2021

“Isso acontece porque o Governo do Estado está com milhares de obras e ações em todas as regiões e tomou medidas para atrair empresas para cá, 
gerando empregos”, afirma o governador Mauro Mendes
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bientais e de Cadastro 
Ambiental Rural (CAR); 
entre outras, têm atraí-
do empresas para Mato 
Grosso, desenvolvendo 
estado e criando ainda 
mais oportunidades ao 
povo mato-grossense.

Entre as atividades que 
mais contribuíram com 
esse aumento nos rendi-
mentos estão agricultu-
ra, pecuária, produção 
florestal, pesca e aqui-
cultura, com crescimen-
to de 23,87%; construção 

civil, 21,42%, e indústria 
geral, 19,2%.

Esse crescimento na ren-
da deve-se às melhorias 
na situação de emprego 
e à queda da taxa de de-
socupação neste período, 
que caiu de 6,64% entre 
julho e setembro de 2021 
para apenas 3,85% no 
mesmo período do ano 
passado e foi a menor 
desde 2014, ano de Copa 
do Mundo.

Os dados deste relatório 

têm como base os dados 
de rendimento médio 
real, habitualmente rece-
bido, pelas pessoas de 14 
anos ou mais, ocupadas 
no período.

Para o secretário de Pla-
nejamento e Gestão, 
Basílio Bezerra, esses 
números são reflexos de 
medidas importantes 
adotadas pelo Governo, 
como redução de impos-
tos, isonomia nos incen-
tivos fiscais e redução da 
burocracia.

“Mato Gros-
so tem feito 
muitos in-
vestimentos 
em obras e 
ações e isso 
c o n t r i b u i 

na geração de emprego 
direta e indiretamen-
te. Tudo isso ajudou na 
criação de mais postos 
de trabalho, na redução 
do desemprego e, con-
sequentemente, no au-
mento dos rendimentos 
da população”, frisou.
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CRESCIMENTO DA INDÚSTRIA / Elloise Guedes

Valdemar Félix

Produção industrial de Mato Grosso registra 
alta de 19,4% e lidera ranking nacional

A produção industrial de 
Mato Grosso registrou 
alta de 19,4% em 2022, 
de acordo com dados da 
Pesquisa Industrial Men-
sal (PIM) do Instituto 
Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE). Em 
comparação da média 
nacional, MT está com 
uma larga vantagem em 
relação a outros estados. 
No mesmo período, a 
produção nacional teve 
recuo -0,7%. O cresci-
mento exponencial foi 
puxado pela agroindús-
tria com destaque para a 
produção de biocombus-
tíveis e alimentos.

Conforme informações 
do Observatório da In-
dústria da Federação 
das Indústrias de Mato 
Grosso (Fiemt), o bom 
resultado do fechamento 
do ano é reflexo de cres-
cimento mensal do setor. 
Segundo o presidente 
da Fiemt, Silvio Rangel 
o Estado tem condições 
de avançar ainda mais 
se resolvidos os gargalos 
tributários e da falta de 
qualificação profissional.

“Mato Grosso está apro-
veitando todas as opor-
tunidades de investimen-
to e crescendo acima da 
média principalmente 
em função da sua voca-
ção agrícola, com a força 
da agroindústria”, pon-
tuou Silvio Rangel.

No topo da lista, Mato 
Grosso teve destaque im-
pulsionado pelos setores 
de produtos alimentícios 
(carnes bovinas congela-
das, frescas ou refrigera-
das e tortas, bagaços, fa-
relos e outros resíduos da 
extração do óleo de soja), 
que cresceu 17,8%, e de 
biocombustíveis (álcool 

etílico), coque e produ-
tos derivados do petróleo 
com alta de 2,4%.

O secretário de Estado de 
Desenvolvimento Eco-
nômico (Sedec), César 
Miranda, afirmou que 11 
das 18 usinas de etanol 
de milho em operação no 
Brasil estão localizadas 
em Mato Grosso, e seis 
novas unidades já estão 
sendo instaladas. A ex-
pectativa é que o núme-
ro cresça para 19 usinas 

O crescimento exponencial foi puxado pela agroindústria com destaque para a produção de biocombustíveis e alimentos

no estado nos próximos 
anos.

Segundo ele, a capacida-
de de produção de milho 
em Mato Grosso mais do 
que dobrou em uma dé-
cada, principalmente em 
razão das safras recordes 
e da alta tecnologia em-
pregada na produção.

O governo afirmou que 
a redução de impostos e 
a desburocratização do 
acesso às políticas de in-

centivos fiscais, foram 
importantes para o cres-
cimento do setor no últi-
mo ano.

DEMAIS ESTADOS

No acumulado do cres-
cimento industrial em 
2022, Mato Grosso 
(19,4%) é seguido por 
Rio de Janeiro (4,6%), 
Amazonas (3,8%), Bahia 
(2,4%), Goiás (1,4%), Rio 
Grande do Sul (1,1%) e 
São Paulo (0,2%).

LIDERANÇA

Também foi observado que 
o saldo da produção do 
mês de dezembro em re-
lação ao mês de novembro 
apresentou alta de 5,8%, 
seguido pelo Amazonas 
(5,6%). Os dois estados as-
sinalaram os avanços mais 
acentuados, marcando o 
segundo mês seguido de 
crescimento na produção, 
período em que acumula-
ram ganhos de 8,9% e de 
5,8%, respectivamente.

O resultado é o maior 
desempenho do Brasil 
e colocou Mato Grosso 
junto com outras nove 
unidades da federação: 
Amazonas, Ceará, Pa-
raná, Pernambuco, Rio 
Grande do Sul, Rio de 
Janeiro, Santa Catarina 
e Pará. 

Na comparação entre 
os meses de dezembro 
de 2021 e 2022, Mato 
Grosso apresentou leve 
aumento de 1,2%.

Em comparação da média nacional, MT está com uma larga vantagem em relação a outros estados
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Alerta do UNICEF / Da Assessoria
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No Mato Grosso, 77,3% das crianças e 
dos adolescentes vivem na pobreza

No Mato Grosso, de cada 
100 crianças e adoles-
centes, 77 vivem na po-
breza, em suas múltiplas 
dimensões: renda, edu-
cação, trabalho infantil, 
moradia, água, sanea-
mento e informação. É o 
que indica a pesquisa “As 
Múltiplas Dimensões da 
Pobreza na Infância e na 
Adolescência no Brasil”, 
lançada nesta terça-feira. 
O estudo apresenta dados 
até 2019 (trabalho infan-
til), até 2020 (moradia, 
água, saneamento e in-
formação), até 2021 (ren-
da, incluindo renda para 
alimentação) e dados até 
2022 (educação).

Neste momento em que 
presidente, vice-presiden-
te, ministros, governado-
res, senadores e deputados 
iniciam novos mandatos, 
o UNICEF alerta para a 
urgência de priorizar polí-
ticas públicas com recur-
sos suficientes voltadas a 
crianças e adolescentes no 
País, levando em conside-
ração os desafios de cada 
região e estado.

“A pobreza na infância e 
na adolescência vai além 
da renda. Estar fora da 
escola, viver em moradias 
precárias, não ter acesso 
a água e saneamento, não 
ter uma alimentação ade-
quada, estar em trabalho 
infantil e não ter acesso 
à informação são priva-
ções que fazem com que 
crianças e adolescentes 
estejam na pobreza mul-
tidimensional”, explica 
Liliana Chopitea, chefe de 
Políticas Sociais, Monito-
ramento e Avaliação do 
UNICEF no Brasil. “Na 
maioria das vezes, essas 
privações se sobrepõem, 
agravando os desafios 
enfrentados por cada me-
nina e menino. Por isso, é 
urgente olhar para a po-
breza de forma ampla, e 
colocar a infância e a ado-
lescência no orçamento 
e no centro das políticas 
públicas”, defende ela.

Estudo apresenta múltiplas dimensões da pobreza que impactam crianças e adolescentes. Educação, renda e recursos para alimentação pioraram na pandemia

Em 2021, o percentual de crianças e adolescentes que viviam em famílias com renda abaixo da linha de pobreza monetária extrema (menos de 
1,9 dólar por dia) alcançou o maior nível dos últimos cinco anos

O estudo foi realizado pelo UNICEF, com 
apoio da Fundação Vale. Para analisar a pobre-
za multidimensional, foram utilizados dados 
oficiais, da Pnad Contínua, relacionados a sete 
dimensões: Renda, Educação, Trabalho Infan-
til, Moradia, Água, Saneamento e Informação. 
Além disso, foi realizada uma análise específi-
ca sobre a renda para alimentação. Os resulta-
dos revelam um cenário preocupante. O último 
ano para o qual há informações disponíveis 
para todos os indicadores é 2019 – quando ha-
via 32 milhões de meninas e meninos de até 17 
anos privados de um ou mais desses direitos. 
Para os anos seguintes, só há dados de educa-
ção e renda, incluindo renda para alimentação 
– e todos pioraram.

Em 2021, o percentual de crianças e adolescen-
tes que viviam em famílias com renda abaixo 
da linha de pobreza monetária extrema (menos 
de 1,9 dólar por dia) alcançou o maior nível dos 
últimos cinco anos: 16,1%, versus 13,8%, em 
2017. No caso da alimentação, o contingente 
de crianças e adolescentes privados da renda 
necessária para uma alimentação adequada 
passou de 9,8 milhões, em 2020, para 13,7 mi-
lhões, em 2021 – um salto de quase 40%. Já na 
educação, após anos em queda, a taxa de anal-
fabetismo dobrou de 2020 para 2022 – passado 
de 1,9% para 3,8%.

DESIGUALDADE REGIONAL

A pobreza multidimensional impactou mais 
quem já vivia em situação mais vulnerável – 
negros e indígenas, e moradores das regiões 
Norte e Nordeste –, agravando as desigualda-
des no País. Entre crianças e adolescentes ne-
gros e indígenas, 72,5% estavam na pobreza 
multidimensional em 2019, versus 49,2% de 
brancos e amarelos. Entre os estados, seis ti-

nham mais de 90% de crianças e adolescentes 
em pobreza multidimensional, todos no Norte 
e Nordeste.

Entre as principais privações que impactam a 
infância e a adolescência no Brasil estão a fal-
ta de acesso a saneamento básico (alcançando 
21,2 milhões de meninas e meninos), seguida 
pela privação de renda (20,6 milhões) e de 
acesso à informação (6,2 milhões). 

A elas se somam a falta de moradia adequa-
da (4,6 milhões), privação de educação (4,3 
milhões), falta de acesso a água (3,4 milhões) 
e trabalho infantil (2,1 milhões). No total, são 
32 milhões crianças e adolescentes afetados 
por uma ou mais de uma dimensão da pobreza 
multidimensional.

No Mato Grosso, o estudo indica a falta de 
acesso a saneamento como a dimensão que 
mais afeta crianças e adolescentes, impactando 
67,1% de meninas e meninos, seguida pela pri-
vação de renda (24,1%) e acesso à informação 
(11,1%). 

Em seguida vem falta de acesso à moradia 
(7,3%), privação de educação (5,3%), trabalho 
infantil (5%) e água (3,3%). No total, 77,3% 
das meninas e meninos do estado são afetados 
por uma ou mais de uma dimensão da pobreza 
multidimensional.

“Os desafios são imensos e inter-re-
lacionados. Para reverter esse cená-
rio, é preciso políticas públicas que 
beneficiem não só as crianças e os 
adolescentes diretamente, mas tam-
bém mães, pais e responsáveis, espe-

cialmente os mais vulneráveis”, afirma Liliana 
Chopitea.

O UNICEF RECOMENDA:

Priorizar investimentos em políticas so-
ciais;

Ampliar a oferta de serviços e benefícios 
às crianças e aos(às) adolescentes mais 
vulneráveis;

Fortalecer o Sistema de Garantia de Di-
reitos da Criança e do Adolescente;

Implementar medições e o monitora-
mento das diferentes dimensões da po-
breza e suas privações por um órgão ofi-
cial do Estado;

Promover a segurança alimentar e nu-
tricional de gestantes, crianças e ado-
lescentes, garantindo a eles(as) o direito 
humano à alimentação adequada e redu-
zindo o impacto da fome e da má nutri-
ção nas famílias mais empobrecidas;

Implantar com urgência políticas de bus-
ca ativa escolar e retomada da aprendi-
zagem, em especial da alfabetização;

Priorizar, no âmbito das respectivas es-
feras de gestão, a agenda de água e sane-
amento para o desenvolvimento e imple-
mentação de políticas públicas;

Implementar formas de identificar pre-
cocemente as famílias vulneráveis a vio-
lências, incluindo trabalho infantil;

Promover e fortalecer oportunidades no 
ambiente escolar e na transição de ado-
lescentes para o mercado de trabalho.
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 Incentivo à mineração / Valdemar Félix

Mato Grosso é um santuário mineral, 
afirma presidente da Metamat

Presidente da Companhia Mato-grossense de Mineração destaca trabalho de regularização da atividade garimpeira no Estado

Mato Grosso foi o Estado 
número um no Brasil em 
termos de procura de re-
querimentos minerais. É 
o que afirma o presidente 
da Companhia Mato-
grossense de Mineração 
(Metamat) Juliano Jorge, 
que ressalta que MT é 
um santuário mineral, e 
tem um investimento da 
Nexa, que é um braço 
mineral da Votorantim, 
que fez um investimento 
da ordem de R$ 3 bilhões 
em Aripuanã.

“Lá serão explorados 
zinco, cobre, prata e 
outros minérios lá exis-
tentes. A obra está prati-
camente pronta, mas 
não começaram ainda a 
operar, mas é a primeira 
grande empresa de min-
eração”, pontuou Juliano, 
lembrando que hoje no 
Estado existem várias 
pequenas e médias em-
presas, mas que a Nexa 
será a primeira grande 
empresa a se instalar em 
solo mato-grossense, que 
será inaugurada ainda 
este ano.

“Essa empresa vai ex-
plorar zinco para o mun-
do inteiro. Ali tem uma 
jazida de 30 anos ou mais 
de exploração de zinco e 
de cobre. O investimento 
foi grande, mas também 
houve muita pesquisa, 
foram mais de 20 anos 
de pesquisa para acharem 
aquele depósito e fazerem 
esse investimento”, desta-
cou Juliano em entrevista 
ao programa Entrevista 
da Hora, da TV Assem-
bleia.

Juliano explica ainda que 
a Metamat é uma empresa 
de economia mista, e faz 
um trabalho de criação de 

cooperativas, apoiamen-
to ao trabalho técnico, 
de fomentar a mineração 
em Mato Grosso, mas 
que não é responsável 
pela liberação de áreas 
para exploração mineral, 
sendo que essa questão 
fica a cargo da Agência 
Nacional de Mineração 
(ANM), de onde parte 
da Permissão de Lavra 
Garimpeira (PLG).

“Temos um bom relac-
ionamento, fizemos um 
Termo de Ajustamento 

de Conduta (TAC) no 
ano de 2020, permitindo 
o garimpo de Aripuanã, 
onde existem hoje 3 mil 
pais de família trabalhan-
do, depois conseguimos 
o garimpo Novo Astro, 
em Nova Bandeirantes, 
conseguimos regularizar 
para os garimpeiros trab-
alharem de forma legal, e 
agora na Pista do Cabeça, 
um

garimpo antigo em Alta 
Floresta, onde era uma 
pequena cidade e tive a 

grata satisfação de de-
pois de três anos e meio 
junto à ANM conseguir 
uma área de 20 mil hect-
ares e hoje as pessoas 
voltaram a trabalhar de 
forma legal na Pista do 
Cabeça”, contou Juliano, 
ao exemplificar o trab-
alho desenvolvido pela 
Metamat para regular-
ização dos garimpos no 
Estado.

Ao abordar municípios 
garimpeiros, mas que se 
encontram em decadên-

cia, Juliano Jorge ressal-
tou o projeto Garimpo 
Sustentável, lançado 
no final de 2020, re-
alizado com apoio da 
Assembleia Legisla-
tiva, que já beneficiou 
13 municípios com um 
plano de trabalho real-
izado juntamente com a 
Cordemato, que é uma 
empresa especialista 
em projetos e que está 
resgatando o garimpo 
tradicional.

“Nesses garimpos falta é 

o incentivo, há ainda muito 
ouro. Todas essas regiões 
têm muito ouro, mas lógi-
co, depende de pesquisa, 
que é muito caro. 

Nesse começo de ano con-
versei com o governador 
Mauro Mendes para que 
ele nos dê a estrutura ne-
cessária para fazer pesqui-
sa, que não é só ouro, mas 
precisamos de equipamen-
tos para isso e o governa-
dor não tem medido esfor-
ços para nos ajudar”, disse 
Juliano.

Juliano Jorge explica que a Metamat é uma empresa de economia mista, e faz um trabalho de criação de cooperativas, apoiamento ao trabalho técnico, 
de fomentar a mineração em MT

Foto Arquivo Pessoal
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Juca do Guaraná é o único deputado negro 
da 20ª legislatura da Assembleia Legislativa
O deputado estadual Juca 
do Guaraná (MDB) é o 
único deputado negro elei-
to na 20ª legislatura da 
Assembleia Legislativa de 
Mato Grosso (AL-MT). 
Anteriormente, Juca foi 
vereador por Cuiabá em 
três mandatos e também 
comandou por um período 
a presidência da Câmara 
de Vereadores da Capital. 
  
A eleição do parlamentar 
garante representatividade 
da comunidade negra no 
Parlamento estadual, dan-
do voz e garantindo avanço 
nas propostas que garan-
tem maior cidadania. Na 
Câmara Municipal Juca já 
vinha se destacando com 
propostas de encontro da 
comunidade, se reunindo 
com as lideranças e ouvin-
do as demandas e transfor-
mando em propostas, fato 
esse que já garantiu que 
vai continuar fazendo, mas 
agora com um trabalho 
mais abrangente, em todos 
os municípios do Estado. 
 
Na Câmara, ele  o segundo a 
presidir a Câmara de Cuiabá 
em cerca de 300 anos. An-
tes dele, apenas o vereador 
Benedito de Assunção assu-
miu o cargo mais importan-
te do Legislativo Municipal. 
  
Assunção foi eleito presi-
dente da Câmara em 1969 e 
entre os feitos de seu man-
dato está a instituição do 
serviço de telefone público 
nos bairros da Capital, as-
sim como a abertura de cré-
dito para o levantamento da 
área do município através de 
medidas aéreas e por terra. 
  
Diante da representativi-
dade negra, Juca sempre 
apoiou as causas populares 
até mesmo em função de 
sua origem familiar, estu-
dante da escola pública e 
que ascendeu pelo trabalho 
a partir do bairro Pedre-
gal, na periferia da Capital. 
Agora, na Assembleia Le-
gislativa ele afirma que não 
fará diferente.

Durante sua posse, por 
exemplo, no Teatro do Cer-
rado Zulmira Canavarros, 
o parlamentar reafirmou 
que vai dar continuidade ao 
mandato participativo, e que 
estará imbuído nas lutas da 
população mato-grossense. 
  
“Mais de vinte projetos nos-
sos foram aprovados, no 
legislativo cuiabano, proje-
tos em prol da pessoa defi-
ciente, projetos em apoio às 
pessoas com autismo, ações 
de valorização da mulher 
- com destaque para a sala 
de amamentação - e o Ga-
binete Itinerante. Sem dúvi-
da levaremos à frente esses 
projetos que deram cer-
to”, ressaltou o deputado. 
  
Juca do Guaraná foi vere-
ador por Cuiabá em três 
mandatos e nos últimos dois 
anos foi Presidente da Câ-
mara, diante disso afirma es-
tar preparado para esta nova 
missão a qual foi designado 
pelo povo mato-grossense. 
  
“Sou grato a Deus e ao 
povo mato-grossense que 
mostra confiança no tra-
balho do único deputado 
negro desta Assembleia. 
Agora nossa meta é aten-
der aos 141 municípios do 
nosso estado”, projeta Juca. 
  
Eleito com 20.723 votos, 
Juca sempre apoia as cau-
sas populares até mesmo 
em função de sua origem 
familiar, estudante da es-
cola pública e que ascen-
deu pelo trabalho a par-
tir do bairro Pedregal, 
na periferia da Capital. 
  
Nos primeiros dias de man-
dato, Juca foi eleito por 
unanimidade, vice-presi-
dente da Comissão Per-
manente de Indústria, Co-
mércio e Turismo da Casa. 
  
A eleição aconteceu duran-
te a reunião de instalação 
do colegiado que aconte-
ceu no dia 16 de fevereiro. 
  
A Comissão de Indús-

Anteriormente, Juca foi vereador por Cuiabá em três mandatos e também comandou por um período a presidência da Câmara de Vereadores da Capital.

A eleição de Juca do Guaraná garante representatividade da comunidade negra no Parlamento 
estadual

tria, Comércio e Turismo 
é responsável por emitir 
pareceres sobre os proje-
tos que tramitam na As-
sembleia relacionados aos 
temas de sua nomeação. 
  
Juca disse que está animado 
para começar os trabalhos 
do colegiado e debater as 
políticas importantes para o 
fomento das atividades eco-
nômicas e turísticas que, 
neste momento, estão bus-
cando se fortalecer após o 
período mais impactante da 
pandemia do coronavírus. 
  
“A comissão debaterá te-
mas importantes para o de-
senvolvimento econômico e 
social do Estado, ações que 
já executamos no coman-
do da Câmara Municipal 
e tornou-se um dos nos-
sos projetos políticos, sou 
oriundo do ramo empresa-
rial, quero continuar com o 
olhar voltado para este nú-
cleo”, enfatizou o deputado. 
  
Ele ainda destacou que irá 
buscar diálogo com as en-
tidades do setor econômico 
e turístico de Mato Grosso 
para fortalecer os debates 
sobre os projetos de leis. 
  
A comissão é presidida pelo 
deputado Diego Guimarães 
(Republicanos) e composta 
por Beto Dois a Um (PSB), 
Faissal Calil (Cidadania) 
e Fabinho Tardin (PSB). 
  
Além da comissão de In-
dústria, Comércio e Tu-
rismo, Juca do Guaraná é 
membro titular das comis-
sões de Meio Ambiente, 
Recursos Hídricos de Fis-
calização e Acompanha-
mento da Execução Or-
çamentária; de Recursos 
Minerais; Defesa do Con-
sumidor e do Contribuinte. 
  

O deputado também vai 
atuar como suplente nas co-
missões: de Direito Huma-
no, Defesa dos Direitos da 
Mulher, Cidadania, 

Amparo à Criança, ao Ado-
lescente e ao Idoso; Segu-
rança Pública e Comunitá-
ria; Relações Internacionais, 
Desenvolvimento e Aper-
feiçoamento Institucional. 
  
Representação ne-
gra na política 
  
 
Falta representatividade dos 
negros na política brasileira.  
Para se ter uma ideia, se-
gundo dados do Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), 56% dos 
brasileiros se declaram pre-
tos ou pardos. 

Apesar disso, a presença de 
negros nas casas legislativas 
e à frente do Executivo ainda 
é tímida. Nas eleições mu-
nicipais de 2020, 32% dos 
candidatos vitoriosos para 
o cargo de prefeito se de-
clararam pretos ou pardos. 
Houve um avanço em rela-
ção ao pleito municipal de 
2016, quando 29% dos elei-
tos eram pretos ou pardos.   

Nas eleições de 2018 para 
a Câmara dos Deputados, 
os homens negros corres-
ponderam a 26% das can-
didaturas, mas receberam 
apenas 16,6% dos recursos 
oriundos dos partidos. As 
mulheres negras represen-
tavam 12,9% das candida-
turas e receberam 6,7% dos 
recursos. 

Para garantir sua maior re-
presentatividade na política 
institucional, o Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) apro-
vou incentivos às candida-
turas de pessoas negras nas 
eleições municipais de 2020. 
Os partidos foram obriga-
dos a garantir a distribuição 
proporcional de verbas do 
fundo eleitoral a candida-
turas de negros e negras.  
 
Relator da ADPF 738, no 
STF, o ministro Ricardo 
Lewandowski afirmou que 
a obrigação dos partidos 
políticos de tratarem igua-
litariamente os candidatos 
resulta do dever de cumprir 
um dos objetivos da Re-

pública, que é de “promo-
ver o bem de todos, sem 
preconceitos de origem, 
raça, sexo, cor, idade”.   
 
Em texto disponível na pá-
gina do Senado Federal, 
a cientista política Nailah 
Neves Veleci afirma: “foi 
um grande avanço a obri-
gatoriedade de divisão pro-
porcional de financiamento 
e horário de campanha que 
o movimento negro con-
quistou nas Eleições 2020, 
tanto por trazer o debate da 
desigualdade racial quanto 
por obrigar os partidos a 
preencherem o cadastro de 
cor/raça de seus candidatos 
de forma mais consciente, 
algo que não ocorria”. Ain-
da segundo a pesquisadora, 
“precisamos de uma educa-
ção que não negue a contri-
buição intelectual e política 
dos negros. Precisamos de 
uma mídia que não perpe-
tue estereótipos racistas. 
De modo geral, precisamos 
ouvir o que o movimento 
negro vem denunciando há 
décadas”.



08EDIÇÃO 365     DATA 20 A 26 DE FEVEREIRO DE 2023

CUIABÁ / REDAÇÃO

Pavimentação asfáltica  / Valdemar Félix
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Inscrições de processo seletivo 
exclusivo para médicos estão abertas

Emanuel: Prefeitura prepara 
força-tarefa para recuperar 

malha viária de Cuiabá

A Prefeitura de Cuiabá, via 
Secretaria Municipal de 
Saúde, informa que a par-
tir desta quinta-feira (16) 
já podem ser efetuadas as 
inscrições para o Processo 
Seletivo Simplificado para 
Contratação Temporária 
Imediata e Formação de 
Cadastro Reserva da Secre-
taria Municipal de Saúde. 
São ofertadas vagas para 
os cargos de clínico geral, 
clínico geral APS (Atenção 
Primária à Saúde), médico 
emergencista e médico pe-
diatra.

As inscrições poderão ser 
efetuadas até as 23h59min, 
do dia 02/03/2023, somente 
através do sítio eletrônico 
(site) do Prefeitura Muni-
cipal de Cuiabá https://pro-
vimentoprefeitura.cuiaba.
mt.gov.br.

“A gestão, pautada pela 
responsabilidade e pelo 
compromisso com a popu-
lação, irá ofertar 385 vagas 
exclusivas para médicos. 
No último dia 29 de janei-
ro realizamos o maior con-
curso da área da Saúde de 
Cuiabá, com mais de duas 
mil vagas, mas precisamos 
cumprir os prazos de trâ-
mites burocráticos e temos 
o processo seletivo para as-

“Todo prefeito sofre 
com buraco. Eu sempre 
gostei da chuva, mas 
depois que virei prefeito 
de Cuiabá, cada vez que 
chove fico pensando nos 
buracos e no matagal 
que cresce na cidade. 

Estou passando a não 
gostar de chuva nesse 
período que sou prefei-
to”, pontuou Emanuel 
Pinheiro, em entrevis-
ta à Rádio Jovem Pan 
Cuiabá, quando foi 
abordado sobre o que 
fazer para melhorar a 
malha viária da Capital, 
que se encontra deterio-
rada.

segurar o atendimento”, ex-
plicou o prefeito de Cuiabá, 
Emanuel Pinheiro.

O resultado final do Pro-
cesso Seletivo Simplifica-
do dos candidatos classifi-
cados na etapa única, que 
corresponderá ao total de 
pontos obtidos no certame, 
será divulgado na Inter-
net, no endereço eletrônico 
da Prefeitura de Cuiabá: 
www.cuiaba.mt.gov.br, no 
dia 14 de março de 2023, a 
partir das 17h, obedecendo 
a ordem de classificação 
decrescente de pontos (so-
mente dos candidatos clas-
sificados na Etapa Única) e 
resultante da soma do total 
de pontos na Etapa Única, e 
deverá ser publicado na Ga-
zeta Municipal.

O candidato somente pode-
rá realizar uma única inscri-
ção.

Conforme o Edital, infor-
mações podem ser obtidas 
pelo Serviço de Atendimen-
to ao Candidato (SAC): (65) 
3617-7501, somente em dias 
úteis, das 9h às 12h e as 14h 
às17h. E também na Secre-
taria Municipal de Saúde, 
que funciona na rua Gene-
ral Aníbal da Mata, Nº 139 
- Duque de Caxias, Cuiabá.

Conforme o gestor, sem-
pre existiu a época das 
águas que vai de novem-
bro a abril, e qualquer 
investimento nesse pe-
ríodo, que não seja de 
urgência e emergência, é 
jogar dinheiro fora.

“Olha que já fiz mais 
de 350 quilômetros de 
asfalto, já pavimentei 
dezenas de bairros e pa-
vimentando outras deze-
nas. Investimos muito, 
estou fazendo a maior 
avenida do Estado que 
é o Contorno Leste, mas 
temos uma malha viária 
muito danificada, foram 
feito asfalto de péssima 

Serão 385 vagas, entre imediatas e cadastro reserva

qualidade, sem drena-
gem, sendo que na mi-
nha gestão é obrigatório 
asfalto com drenagem, 
meio fio e calçada”, 
ressaltou Emanuel, ao 
explicar que hoje está 
tendo que recuperar a 
malha viária, o que de-
manda recursos, que es-
tão escassos.

Emanuel ressaltou que a 
Prefeitura já está mon-
tando uma força-tarefa 
para a partir de abril 
fazer o serviço de recu-
peração de malha viá-
ria, e que no momento 
estão empenhados nos 
serviços de urgência e 

emergência, atendendo 
as regiões mais atacadas 
do Centro para o bairro.

“Já autorizei o 
José Roberto 
Stopa que está 
fazendo esse 
l e v a n t a m e n -

to para uma grande 
força-tarefa a partir 
de abril que vamos se-
guir com as pavimen-
tações e vamos fazer 
uma grande ação de 
recapeamento e tapa 
buracos em Cuiabá”, 
afirmou.

Foto Davi Valle

“Já autorizei o José Roberto Stopa que está fazendo esse levantamento para uma grande força-tarefa a partir de 
abril”, afirmou Emanuel
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Câmeras de alta 
tecnologia são instaladas 

nas BRs 163, 364 e 070
A concessionária Rota 
do Oeste, em parceria 
com a Polícia Rodovi-
ária Federal, implan-
tou câmeras com alta 
tecnologia que deverão 
aumentar a seguran-
ça nas BRs 163, 364 e 
070. No total, o siste-
ma de monitoramento 
passa a contar com 52 
câmeras.

Conforme a geren-
te de Operações da 
Rota do Oeste, Bárba-
ra Nathane, a conces-
sionária trabalha com 
monitoramento do 
tráfego, fazendo toda 
a visualização do que 
está acontecendo na 
rodovia, como se tem 
usuário necessitando 
de atendimento, se o 
trânsito está conges-
tionando, para fazer a 
sinalização adequada e 
alertar o usuário da via 
sobre aquela situação.

As câmeras, que estão 
instaladas em postes 
de 15 metros de altu-
ra, permitem filmar a 
rodovia em um ângulo 
de 360 graus e zoom 
de aproximação, po-
dendo visualizar a pla-
ca de veículos com até 
1,5 km de distância.

“Hoje monitoramos 52 
câmeras de Itiquira na 
divisa do Mato Grosso 
do Sul até Sinop. Então 
todas essas câmeras 
servem para o moni-
toramento justamente 
para identificar se há 
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ocorrências nas pistas 
e também se está for-
mando congestiona-
mento. E também ce-
demos essas imagens 
para a Polícia Rodovi-
ária Federal, que usa 
dessa tecnologia para 
ampliar a sua visão e 
fazer a fiscalização”, 
pontuou Bárbara.

Com a ferramenta, os 
policiais também po-
dem monitorar a ro-
dovia usando as ima-
gens captadas pelas 
câmeras da Rota do 
Oeste. 

Dessa forma, redu-
zem o tempo de res-
posta no combate à 
criminalidade, além 
de autuar os conduto-
res que estejam reali-
zando ultrapassagens 
indevidas, trafegando 
pelo acostamento e 
cometendo outras in-
frações de trânsito.

A gerente da conces-
sionária diz ainda que 
o objetivo é aumen-
tar a quantidade de 
câmeras ao longo do 
ano, garantindo assim 
mais segurança no 
trânsito.

“Temos previsão de 
aumento no monito-
ramento visual. As 
câmeras hoje tem um 
zoom de três quilô-
metros e há previsão 
de instalação de uma 
câmera a cada dois qui-
lômetros”, afirmou.

As câmeras, que estão instaladas em postes de 15 metros de altura, permitem filmar a rodovia em um ângulo 
de 360 graus e zoom de aproximação

Divulgação
Parceria entre Rota do Oeste e Polícia Rodoviária Federal proporcionou a ampliação do monitoramento das rodovias

Desde outubro de 2022, mais de 1.100 infrações já foram autuadas pela PRF por meio das 
imagens captadas e fornecidas pela Rota do Oeste. A gerente de Operações da Concessio-
nária Bárbara Nathane comenta sobre a relevância da parceria com a PRF. “É importante 
a utilização da tecnologia do Circuito Fechado de Televisão (CFTV) disponibilizada pela 
Rota do Oeste para que os agentes da PRF possam ter uma visão ampliada do trecho sob 
concessão em um único lugar e assim fiscalizar as ações que por vezes colocam em risco a 
segurança dos usuários da rodovia”, defende Bárbara.
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Piso da Orla do Porto será 
completamente substituído

Rachaduras no pavi-
mento da Orla do Por-
to, em Cuiabá, vem 
causando preocupa-
ção. Vídeos e imagens 
nas redes sociais aler-
tam para as aberturas 
no piso, principalmen-
te próximo ao Museu 
do Rio.

Conforme a Prefei-
tura, as rachaduras 
se devem ao intenso 
volume de chuvas, e 
por meio de nota à im-
prensa, afirmou que o 
local será interditado 
e passará por reforma 
completa. Por deter-
minação do prefeito 
de Cuiabá, Emanuel 
Pinheiro, os trabalhos 
terão início em prazo 
de 20 dias. A primeira 
etapa será a completa 
substituição do piso, 
que não é adequado 
para o local. Poste-
riormente, será feita 
a completa revitaliza-
ção e requalificação, 
incluindo o reforço no 
muro de gabião.

A obra, entregue em 
2016, é anterior a ges-
tão Emanuel Pinheiro, 
e apresenta problemas 
desde a sua entrega. 
Nesta semana, parte 
do piso apresentou ra-
chaduras.

Por medida preventi-
va, alguns trechos da 
Orla do Porto I serão 
interditados, mas não 
haverá suspensão da 
visitação ao espaço. 
“Não iremos interdi-
tar a Orla completa-
mente. A Defesa Civil 
nos acompanhou nesta 
vistoria e também está 

Conforme a Prefeitura, as rachaduras se devem ao intenso volume de chuvas

identificando os pon-
tos de maior risco e 
aqueles que podem ser 
usados com seguran-
ça. Reforço, mais uma 
vez, de que não existe 
nenhum diagnóstico de 
uma situação alarman-
te, mas por segurança 
e precaução, vamos de-
limitar alguns períme-
tros”, explicou Leite.
Ele reforçou ainda que 

Foto Metamat

a interdição, somente 
de alguns trechos, co-
meçará já na próxima 
segunda-feira (20) e, 
na sequência, será emi-
tida a ordem de traba-
lho para a execução da 
limpeza, até para que a 
empresa de engenharia 
inicie o trabalho.

O secretário de Obras, 
José Roberto Stopa, 

explicou que o projeto 
será executado em duas 
fases. A primeira irá 
compreender a região 
em frente ao Museu do 
Rio onde a intervenção 
será um pouco maior, 
mas com total segu-
rança e permanência 
da visitação ao Museu 
do Rio, assim como o 
restaurante tradicional 
que ali funciona.

Já a segunda etapa, 
compreenderá a re-
gião do Aquário Mu-
nicipal. Ele pondera 
que é necessário re-
qualificar o muro de 
gabião evitando que 
a situação se agrave.

“É necessário es-
clarecer que a obra 
apresenta problemas 
de origem. Agora, 
cabe a atual gestão 

fazer a recuperação e 
entregar uma obra com 
materiais de qualida-
de, assim como fize-
mos na Orla do Porto 
II, entregue no mês de 
novembrro de 2022. A 
Secretaria de Obras fi-
cará com a reforma es-
trutural, e a Limpurb 
toda o processo de 
limpeza e intervenção 
dos trechos”, finalizou 
Stopa.

Por medida preventiva, alguns trechos da Orla do Porto I serão interditados, mas não haverá suspensão da visitação ao espaço
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Sport Life

Chegou o fim de semana ou feriado 
e decidiu se aventurar em turma para 
uma trilha? Bacana! Esse contato com 
a natureza é único, ou seja, renova as 
energias para manter-se firme em meio 
aos compromissos pessoais e profissio-
nais. A ressalva é que a boa alimentação 
está atrelada a esse lazer. Nesse sentido, 
confira na sequência o que vale a pena 
comer antes da trilha.

EXISTE ALIMENTAÇÃO DEFINIDA PARA 
TRILHA?

“Não é necessário fazer uma refeição 
específica só porque vai fazer trilha. Por 
exemplo: caso ocorra após o café da 
manhã ou o almoço e se houve uma ali-
mentação balanceada, já será o suficien-
te. Quem já é adepto da estratégia do 
jejum intermitente deve ter atenção com 
a janela de alimentação, priorizando os 
nutrientes tanto no pré-atividade física 
como pós-prática da atividade física e 
a hidratação, claro, muito importante”, 
disse a nutricionista Gisele Haiek com 
exclusividade para o Sport Life.

LIBRA -  Houve uma situação que gerou estagnação no 
seu trabalho. Essa experiência pode envolver questões 
energéticas ou uma mulher que realmente não aceitava a 

sua realidade no trabalho. Agora você está mais consciente 
desta experiência para tomar uma decisão madura, com a 
intenção de preservar os seus talentos e a sua autoestima.

ESCORPIAO -  Você teve muitas dificuldades para enx-
ergar o seu valor e foi essa fragilidade que trouxe desa-
fios para fazer escolhas melhores. Mas agora você tem 
mais consciência das possibilidades e se sente maduro 

para tomar decisões práticas no setor financeiro e também 
para o desenvolvimento da família.

SAGITARIO -  Uma situação problemática em família 
volta como uma oportunidade de você reparar erros do 
passado. Você está mais consciente de como deve atuar 
com pessoas muito próximas, porque houve amadureci-

mento e entendimento. Aproveite este dia para se posicionar 
com qualidade e discernimento.

CAPRICORNIO  - Você se deixou levar por pessoas do 
seu convívio. O céu fala de uma situação gerada por de-
pendências emocionais que o deixaram mais vulnerável. 

Mas agora você está mais consciente de todo esse proces-
so, porque conseguiu enxergar essa pessoa ou essa situa-
ção com verdade. Essa experiência pode ter uma ligação 
com o seu trabalho ou com a sua vida financeira

AQUARIO - Existem questões financeiras geradas por 
dependências emocionais que voltam como uma oportuni-

dade de você reparar um erro do passado. Agora você está 
mais consciente de como lidar com essa experiência.

PEIXES -  Você esteve cego a algumas situações por 
muito tempo. Por isso experiências do passado voltam, 
com o propósito de que você assuma as rédeas de uma 

situação e não cometa os mesmos erros. 

o r ó s c o p oH

a

U LT U R aC

ARIES -Você guardou a todo custo um sentimento em 
segredo ou uma insegurança emocional e afetiva que 
pode ter trazido grandes desafios para a sua alma. 

Hoje você tem a oportunidade de amadurecer todo esse 
processo, transformando a forma de encarar essa situação. 

TOURO -  Existem mágoas e ressentimentos por pes-
soas que você considerava muito. Mas agora é mo-
mento de sacudir a poeira e encerrar essa situação 

de uma vez por todas. O alinhamento da Lua e do Sol traz 
conscientização e discernimento para soltar e desapegar de 
uma experiência que não dá mais para levar adiante.

GEMEOS -  Um mal-entendido do passado está sendo 
reparado. Uma pessoa teve uma imagem sobre você 
totalmente equivocada, o que pode ter causado prob-

lemas como mentiras e calúnias. Mas uma nova consciência 
é instalada nesta troca, para que tudo seja resolvido. Essa 
pessoa ou situação passa por uma lição muito forte.

CANCER -  A dificuldade para enxergar a verdade de 
uma situação atrapalhou o seu desenvolvimento pes-
soal. Essa experiência pode ter tocado significativa-

mente o seu trabalho e as relações com as pessoas. Agora 
você tem condições de encerrar uma experiência com o 
propósito de desapegar e soltar o que não lhe pertence.

LEAO -  Um sentimento malresolvido do passado pode 
ter gerado estagnação para o seu desenvolvimento. 
Você nutriu uma expectativa que agora está sendo 

mais bem trabalhada por você. O alinhamento de Lua e Sol 
o ajuda a tomar uma decisão madura e assertiva para an-
corar uma relação afetiva mais saudável.

VIRGEM  - Uma relação do passado pode ter gerado 
problemas e dependências emocionais. Essa relação 
pode ter uma conexão com pessoas da família ou uma 

pessoa significativa para essa experiência. 

Ingredientes: 200 g de manteiga 360 g de açúcar refinado 5 
ovos médios (50 g cada) separados 240 ml de leite integral 
150 g de farinha de trigo 150 g de fubá 10 g de fermento 
químico em pó 2 g sal 5 g de erva-doce

Modo de preparo: Coloque na batedeira a manteiga sem sal 
(em ponto de pomada) e o açúcar refinado. Bata até atingir 
um ponto de creme. Adicione as gemas e bata novamente. 
Adicione os demais ingredientes: farinha de trigo, fubá, leite 
integral, fermento, sal e erva-doce. Bata até tudo se misturar 
apenas e reserve.

U L I N Á R I aC

LimeNTaNdo a aLma

ALIMENTAÇÃO PARA SUA TRILHA

Hidratação

“Pelo menos 40 ml de água por kg de 
peso e essa quantidade pode ainda ser 
maior caso o dia esteja quente e podendo 
chegar a 50 ml de água por kg de peso. 
A desidratação pode confundir com 
fome e trazer sensação de fraqueza. Essa 
hidratação deve ser feita antes, durante 
e após a prática da atividade física. Água 
de coco pode ser uma boa pedida em vez 
de isotônicos artificiais, especialmente se 
estamos falando de prática de atividade 
física amadora”, orienta a nutricionista.

Carboidratos

A recomendação é consumir com mo-
deração antes da prática da atividade 
física, para garantir que não haja falta de 
energia”, pondera Gisele.

Açúcar

Eis que surge a atenção redobrada que 
para muitos é considerado o “vilão” da 
dieta. 

a

Trilha: entenda como se alimentar 
antes de encarar o desafio

Eu disse: Vigiarei a minha conduta e não pecarei em 
palavras; porei mordaça em minha boca enquanto os 
ímpios estiverem na minha presença. 

Salmos 39:1

DICASD

Bolo de fubá amanteigado
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O MELHOR JORNAL

Perguntei ao meu velho amigo Cido do Pequi, 
tão cuiabano quanto eu, qual era o melhor jornal 
de Cuiabá. Achei que ele ia pensar  um pouco 
para responder, mas, foi na lata: A Gazeta! Eu 
balancei a cabeça, arqueei uma sobrancelha, 
fiz uma expressão de desconfiado e fiz outra 
pergunta. E o Estadão? Então foi a vez dele de 
fazer cara de desconfiado e dizer timidamente 
que não.

Talvez pela idade avançada, quase 80 anos, meu 
caro amigo Cido deve ter respondido na ‘lata’ 
apenas por emoção, por alguma lembrança, uma 
recordação boa na qual associou A Gazeta. Nós, 
seres humanos, estamos propensos a isso, ou 
seja, tudo que nos remete a algo que nos fez bem 
no passado, provavelmente carregaremos um 
carinho especial.

Quem é lutador de Jiu-Jítsu sabe que tamanho não 
é documento. Eu explico.  Respeito e considero 
o Grupo Gazeta como maior conglomerado de 
empresas de comunicação, não só de Cuiabá, 
mas como do Estado inteiro, porém, não dá para 
afirmar que A Gazeta é o melhor jornal impresso 
da capital. Mesmo, porque é uma pergunta muito 
complexa.

Diferente de uma pergunta simples, tipo: qual 
o jornal mais bonito de Cuiabá? Eu responderia 
sem pestanejar: Notícia Max, e não só de Cuiabá, 
mas de várias outras cidades. Uma resposta 
dada sem emoção, sem uma gota de nostalgia 
ou algo parecido. Reposta boa, é a resposta que 
não envolve sentimento. Pois quem leva a sério 
quando a mãe diz que seu filho é o mais bonito 
da escola? Ninguém!

Toquei nesse assunto, motivado por um título 
que encontrei num famoso e tendencioso portal 
de notícias. Estava lá com letras garrafais, para 
quem quisesse ler: MORRE PELÉ, O MELHOR 
JOGADOR DE TODOS OS TEMPOS, AOS 82 
ANOS. 

Eu não acompanhei o Pelé jogando bola, mas 
posso afirmar que ele foi um jogador genial 
e ponto. Agora, se eu dissesse que ele foi o 
melhor jogador de todos os tempos, por mais 
que eu pudesse estar certo, eu estaria sendo no 
mínimo leviano ao afirmar isso. Pois, assim 
como eu, vários argentinos, entres outros,  não 
o consideram.

Eu expliquei porque toquei nesse assunto, 
agora vou dizer onde quero chegar, aliás, qual 
mensagem pretendo passar. Vamos lá: tanto aqui 
em Cuiabá, quanto em qualquer parte do mundo, 
as pessoas têm o costume, a necessidade de 
eleger o melhor. O melhor restaurante, o melhor 
jornal, o melhor cantor, a melhor atriz, a melhor 
cantora, e por aí vai. Que carência é essa que 
estamos vivendo? Vamos combinar algo! Somos 
os melhores entre nós.

SOBE

PRESIDENTE LULA 
CONFIRMA AUMENTO DO 
SALÁRIO MÍNIMO PARA R$ 
1.320 EM MAIO
O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva confirmou 
ontem que o governo vai 
aumentar o salário mínimo 
para R$ 1.320 em maio. Na 
mesma ocasião, segundo 
Lula, deve ser divulgada 
a nova faixa de isenção 
do Imposto de Renda, que 
passará de R$ 1.903,98 
para R$ 2.640

BISPOS PROMOVEM PARCERIA COM O GOVERNO DO ESTADO  - 
A celebração do Pacto Educativo MT, entre a Faculdade Católica de Mato Grosso e o Governo do Estado, 
através da Secretaria de Educação (Seduc), reuniu, na manhã desta quarta-feira (15 de fevereiro), 
autoridades educacionais, políticas, militares e eclesiásticas. O convênio oferece 400 bolsas totalmente 
gratuitas para os cursos de graduação da União das Faculdades Católicas de Mato Grosso (Unifacc-MT), em 
Cuiabá e Várzea Grande, e 840 bolsas para cursos desenvolvidos pelo Instituto Católico de Ensino Técnico 
Profissionalizante (Icet), que vão ser realizados na Capital e em cidades do interior do Estado.
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*Conteúdo de cunho de entretenimento

Cuiabano

Homem-Formiga 
e a Vespa está em 
cartaz nas telonas 
de Cuiabá
Homem-Formiga e 
a Vespa’ e ‘Perlimps’ 
estrearam nos cinemas 
na última quinta-feira, 
dia 16. Infelizmente, 
os ingressos não estão 
sendo vendidos a preços 
promocionais.
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CASOS DE 
MALÁRIA CAEM 
63% EM MATO 
GROSSO

Um levantamento 
realizado pela 
Secretaria Estadual 
de Saúde (SES-MT) 
mostra que Mato 
Grosso registrou uma 
queda de 63% no 
número de casos de 
malária entre o ano 
de 2021 e o começo de 
2023.

DESCE


